

# XIII Congreso Estatal de la Asociación Española de Trabajo Social y Salud

Iruña, 10, 11 y 12 de mayo de 2018

13th National Conference of the Spanish Health and Social Work Association

Iruña, 10, 11 and 12 may 2018

Pepita Rodríguez i Molinet<sup>1</sup>

El trabajo social sanitario tiene una cita obligada cada tres años. Esta cita va de la mano de la Asociación Española de Trabajo Social y Salud y, en esta ocasión, ha sido la delegación de Pamplona-Iruña la encargada de conducir a los asistentes por los *mapas, rutas y destinos del trabajo social sanitario*.

El programa del congreso, distribuido en tres días, nos invitaba a pensar sobre cuatro ejes temáticos: las fortalezas del trabajo social sanitario (TSS), la bioética, la intervención y participación comunitaria desde el TSS y, finalmente, sobre lo que denominaron “los mapas del trabajo social sanitario”.

El congreso empezó por la tarde del día 10 con la participación de una emocionada Amaya Ituarte, que desarrolló el tema de las fortalezas del trabajo social sanitario y que recibió el homenaje de las compañeras de profesión por su dedicación al ámbito de la salud y, muy especialmente, por su aportación al trabajo social clínico. En su ponencia destacó el cambio de paradigma: la visión de la atención centrada en la persona y la persona como sujeto responsable, capaz y agente de su propia salud.

A esta ponencia siguió un espacio de cinco talleres simultáneos: “Nuevas coordinadas: la ruta hacia la galaxia científica en trabajo social”, “La escalera ECISACH-BCN PSMAR en ámbito hospitalario”, “La teoría racional emotiva comportamental en la práctica del trabajo social clínico”, “Competencias inter-

Para citar el artículo: RODRÍGUEZ i MOLINET, Pepita. XIII Congreso Estatal de la Asociación Española de Trabajo Social y Salud. *Revista de Treball Social*. Col·legi Oficial de Treball Social de Catalunya, agosto 2018, n. 213, p. 128-130. ISSN 0212-7210.

<sup>1</sup> Trabajadora social.



Representació catalana al congrés de l'AETSYS. Foto: Laura Morro

culturales en salud: el caso de la comunidad gitana” y “Blog de trabajo social sanitario: como crear, dotar de contenidos y publicar en Wordpress”.

Al día siguiente, la mesa dedicada a la bioética contó con la participación de la decana de nuestro colegio, Conxita Peña, y con Lydia Feito, profesora de la Universidad Complutense. Las dos ponentes nos hicieron reflexionar acerca de los valores que tienen que guiar nuestra práctica, los códigos éticos y deontológicos, nuestra responsabilidad y el compromiso con las personas.

La sesión plenaria dedicada a la intervención y participación comunitaria contó como ponentes con Javier Segura del Pozo, médico salubrista (en conexión virtual desde Madrid), y Concha Vicente, de la Universidad Complutense.

La apuesta por la salud comunitaria, la evidencia de los determinantes sociales de la salud y las posibilidades del trabajo social sanitario centraron el interés de la mesa, que también dedicó buena parte de la discusión a la conceptualización del término “prescripción social”, poniendo de manifiesto el malestar de una parte del auditorio en relación con este tema.

La última sesión sobre los mapas del trabajo social sanitario ponía sobre la mesa la necesidad de una estructura de servicios de trabajo social con un fuerte liderazgo desde las instituciones sanitarias. Victoria Mir, como coordinadora de trabajo social del Instituto Catalán de la Salud; Pilar Botija, médico de familia subdirectora del Departamento de Salud de Malvarrosa-Valencia, y Luz Campello, jefa de trabajo social de la gerencia de atención integrada de La Coruña, se mostraban determinadas a defender la necesidad de incorporar en las

respectivas gerencias la figura del trabajo social sanitario como vehículo para la dirección, el establecimiento de líneas estratégicas y evaluación del servicio de TSS, y, de manera transversal, situar *lo social* en la propia organización sanitaria y en relación con el resto de servicios.

Se dedicó un espacio también para que la presidenta de la Asociación Trabajo Social y Salud, Agustina Hervás, presentara la cartera de servicios de trabajo social sanitario recientemente publicada.

En todas las mesas y ponencias resultó novedosa la incorporación de la tecnología con la utilización de aplicaciones móviles para promover la participación, y la interacción de los asistentes con las diferentes mesas fue generalizada.

Hay que destacar que el número de asistentes fue elevado, y entre ellos la delegación de Cataluña tuvo una participación especialmente significativa. En total, hubo 26 comunicaciones interesantes acerca de los cuatro ejes temáticos y 46 pósteres.

Hubo una polémica que se generó cuando un grupo de asistentes evidenció la falta de rigor de uno de los pósteres que versaba sobre investigación científica y violencia de género. En dicho trabajo reflexionaban sobre la falta de objetividad y la excesiva ideologización de los trabajadores sociales en este tema, y defendían, basándose en su investigación bibliográfica, la bidireccionalidad de la violencia. Gracias a la denuncia de este grupo de compañeras, el comité científico volvió a valorar el póster y fue capaz de rectificar su valoración inicial, desclasificándolo. Se trataba de un póster absolutamente inadecuado por su contenido e inoportuno, puesto que nos encontrábamos en Pamplona, donde había sucedido la violación múltiple protagonizada por La Manada, y donde se puso de manifiesto el sentir de las congresistas, reflejado en el grito latente de “No es No”.

El conjunto de trabajos presentados tuvo gran calidad. En la categoría de comunicaciones orales, resultó premiada el trabajo titulado “Trabajo social sanitario en cuidados paliativos pediátricos. Mirando más allá del horizonte”, de Soraya Hernández, David Nadal y Esther Lasheras, todos ellos profesionales del Hospital Infantil de Sant Joan de Déu. En la categoría de premio al mejor póster resultó ganador el de Mónica Ortigosa, Helena Gómez y Silvia Mateo, titulado “Haciendo barrio. Entretejiendo espacios. Programa comunitario de personas con diversidad mental en un CRPS en Navarra”.

Resulta gratificante asistir a los espacios de reflexión y debate que nos ofrecen las sociedades científicas y ampliar la mirada de este trabajo social sanitario, que se hace grande sumando experiencias de tantos profesionales de muchos lugares distintos.

Finalizo esta crónica del congreso agradeciendo la acogida y excelente organización con la cual nos recibieron las compañeras de Navarra y os invito a seguir ampliando la información consultando la web de la asociación: <http://www.aetrabajosocialysalud.es/>